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走进李子意学长位于朝阳门佳汇

中心的办公室，简单、写意的布置，

只有两种填充色彩：白色和橡木色。

一切都简约却又不失沉稳，一如子意

学长道出的清华岁月。

从清华到哈佛

“我们那时候可以说是‘一穷二

白’啊，”忆起刚进生物系的情形，

子意学长说道。1985年，李子意作

为成都市理科状元考入清华大学生物

系。那时清华生物系才刚成立不久，

设施比较简陋，很多老师也是从其他

院系、学校抽调过来。

 “不过老师都非常努力，非常

关心、爱护学生，也用他们自身的实

际行动来影响和教育我们。”子意学

长特别提到了当时的系主任赵南明等

老师，他们为重建生物系做出了重要

的贡献。他们经常开导子意学长和其

他同学，告诉他们要用发展的眼光看

现在的生物系。虽然中国才刚刚从

国外引入生物学研究教育，各方面设

备、经验都不是很完备，但还是要看

好今后的前景。20多年过去，无声的

时间证明了赵老师的远见。也就是在

赵老师长远眼光的指导下，当年的子

意学长和同学们在生物系简陋的平房

里打下了坚实的学习基础。

“ 回 头 想 想 当 时 也 应 该 多 玩

玩，不过当年学习的劲头真的是很

足，也真的是挺拼的。”子意学长

说，按照当年的学分制计算，他本

科阶段一共修了六百多个学分。之

所以修了这么多，是因为子意学长

成绩优异，被选入了“因材施教”

班，生物系和物理系两边的课程都

要修。在充实的本科阶段，子意学

长凭着这股拼劲，拿下了生物和物

理的双学士学位，从清华迈向了大

洋彼岸的哈佛校园。

自由探索  人生转角

说起哈佛与清华最大的不同，子

意学长说是一种自由发挥和探索的氛

围。在哈佛，除了自己生物专业的学

习研究，他接触到了更为广泛的学科

领域，培养了更加多样的兴趣。

美国高等院校给予学生更大的自

由度，能让学生人尽其才，找出自己

的兴趣和优势所在，充分发挥特点，

实现既定目标。子意学长觉得高校除

了知识、技能的培养，最重要的职责

是给广大学生提供一个“探索真理的

场所和环境”。在一个积极向上、透

明的学术气氛中，学生们能够自发地

辨别真伪善恶，选择道路。

“不过，在清华打下的扎实基础

还是非常必要的，老师们都是手把手

地教，学风非常的务实、踏实。”对

母校感激之余，子意学长在哈佛也汲

取了许多跨学科、跨领域的知识，开

拓了视野，发掘了个性。

在哈佛学习的同时，子意学长

李子意：

创造真正的价值

“创办企业或者实业投

资，与所谓的‘经商’还是

有一些区别的，经商者主要

是在买卖中赚取差价，而我

们应该更着重于创造真正的

价值。”子意学长对于自己

多年事业的原则非常坚持。
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也经常会去麻省理工学院旁听课程，

其中，商学院的课大大触动了他的思

维。在经济学、市场营销、经济管理等

课程的营养下，子意学长“follow his 

heart”，迈出了他由学术转向实业的

步伐，开始了企业界的新一轮打拼。

创造价值  创业光荣

“创办企业或者实业投资，与所

谓的‘经商’还是有一些区别的，经

商者主要是在买卖中赚取差价，而我

们应该更着重于创造真正的价值。”

子意学长对于自己多年事业的原则非

常坚持。

在他眼中，单纯的投资或者倒手

买卖，虽然也可以制造利润，赢得收

益，但对于整个实体经济和整个社会

的贡献还是有限的。只有脚踏实地办

实业，即使投资也要对投资对象进行

新的经营管理，才能为经济实体、为

社会创造出新的产值，同时分享创造

的利润，这是子意学长欣赏的实业与

投资方式。

“我觉得这种创造价值、增加价

值也是一种‘求实’吧。”子意学长

毕业20年，依然清晰地记得清华的学

风：严谨、勤奋、求实、创新。学术

研究和经营实业都需要清华的这种精

神，抛弃华而不实，追求脚踏实地。

成功地创造价值，子意学长是大

陆人士在美国成功创办医药企业的先

行者。他参与创办的 ESP Pharma是

美国精品制药的知名企业，其2005

年的出售被评为“The Deal of the 

Year”。多年在美国的学长也没有忘

记为国内企业创造价值提供便利。几

年前，他就为自己的家乡成都引见了

摩根斯坦利、美林投资银行等全球知

名金融机构的投资高层，为企业融资

或上市提供了便利。目前，子意学长

在国内投资多个项目，也为中国引进

了多个新产品及技术。

而有关学风中的“创新”，不

禁让人想到现在风靡的大学生自主创

业。对于大学生毕业后的创业，子意

学长觉得这是一件很光荣的事，而且

在当今中国的经济环境下也是一件值

得尝试的事。

“人年轻的时候，还是应该闯一

下。”学长鼓励说。如今的中国，信

息开放、市场开放，年轻的学生虽然

没有太多资金，但是却有很多的机会

去发展和获得收益。所以趁着年轻和

社会的好机遇，投入自主创业大潮不

失为一种选择。

成功经验“三步走”

对于努力与成功，子意学长给在

校的同学们提了三点建议，他正是靠

着这三步实现了自身的价值。

第一步，要用平和的心态做好

每件小事。在学长的观念里，社会才

是真正的大学，在校生的社会实践和

体验还不深，当走入社会后多少会有

不适应的地方。在这种情况下，摆正

心态，平和地看待顺境、逆境，做好

手头的每一件小事，是今后发展的基

础。在快节奏的社会里，这一点显得

愈发重要。

第二步，follow your heart，也

就是跟着自身的直觉走，做自己热爱

的事。在现代社会的就业形势下，很

多学生都会被迫将就地选择一份工

作，压制自己的原定目标，这在子意

学长看来是一种资源的浪费。每个人

都有自身的特色和价值所在，如果没

有充分利用好这种天性和才华，那就

是个体价值的流失。因此，认准了自

己的兴趣和才华所在，就要坚持自己

的信念，随着自己的感觉，做好自己

热爱的事。只有做热爱的事，才能做

得最好。这也是充分利用资源，创造

价值的体现。

第三步，要善于学习。知识也

好，技能也罢，懂得吸取和运用才能

促进自身的成长。如今的学生面临的

环境变化很快，所以快速、准确的学

习是成功的重要一步，不断地适应，

不断地更新，才能让自己成熟起来，

走近成功。

李子意学长用自己从清华开始

一步步充实自己的故事给了我们无穷

的启发。用清华赋予我们的扎实和踏

实，去自由地探索新的社会与世界，

相信我们自己未来的2.0版，可以为

中国创造更多的价值。

清华人


